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■主な質疑応答の内容について 

八丁平住民説明会における、ご質問及び回答の要旨を掲載しております。 

 

１．説明会の周知方法・進め方等について 

1 ご質問 なぜ、「質問は一人1回」としているのか？ 

今日初めて見た膨大な資料の全体を見て、1回の質問に組み立てられる

わけがない。納得がいくまで質問させてほしい。 

回答 時間の関係上、多くの方々にご質問・ご意見をいただきたいということ

で、まずは一人１回とさせていただいて、時間を見ながら、その後ご論

議をしていただきたいと思っていますので、ご理解いただきたい。 

２ ご質問 今日の説明会は、9月開催予定のものを急遽6月にしたものと思うが、

どれくらいの方に周知をしたのか教えてほしい。 

回答 当初9月に第3回の説明会の開催を予定していましたが、「健康影響

調査」を実施したので、中間報告ということで今回開催しております。 

開催にあたっては、町内会に案内の配布を行い、また、新聞、市のホー

ムページで周知したところです。 

３ ご質問 1回目の説明会の時には、22時半を回っても質問が多数あり、23時

頃まで行われたが、その時に説明会が長いと文句や苦情が出たのか？ 

自分たちは納得がいくまで質問がしたいという思いが強い。そういう点

でも納得できない。 

回答 前回、前々回と、時間を超過して、ご質問があったわけですけが、1回

目に参加された方から、もう少し効率のいい進め方をといったご感想を

多数いただきました。 

2回目からは、1回時間を区切ったのちに、さらに質疑のある方はご質

問いただいて、さらに納得いかない方に関しては、個別に対応させてい

ただいています。 

今日も、一通り皆さんの意見をいただいて、一度、区切った中でさらに

個別に対応させていただきたいと思っています。 

４ ご質問 出席者が少数であり、今日の説明会を延期して再度やるべきではない

か？ 

回答 今日は中間報告で、今後、健康影響調査あるいは土壌調査の結果・対応

等についてまとまり次第、8月末の説明会でご報告させていただきま

す。 

また、本日のご質問や報告内容については、住民のみなさんにお知らせ

をし、ご理解いただけるよう努力したいと考えていますので、本日の説

明内容についてご質問、ご意見をいただきたいと思います。 
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２．調査結果について 

1 ご質問 八丁平2号通線沿に白い土が含まれている、あれは何か？ （カーバイ

トではないのか？） 

回答 今後、現地を確認し、物質がわかればご連絡させていただきます。（現

地調査の結果、劣化した耐火物と思われます。） 

２ ご質問 民有地の土壌調査で基準値内の40件の鉛の量について、基準値150

ｍg以内の数字に対し、どうなっているのか？  

回答 鉛の調査結果は、ほとんどが15ｍｇ以下（検出できない）となってい

ます。 

３ ご質問 民有地の土壌調査でヒ素が「基準値内件数」とあるが、基準値内だから

何も無かったのではない、特にヒ素はそこら近所にあってはダメな物質

ではないか？ 

回答 ヒ素についても、鉛と同様に基準値150mg/kgの10分の1以下につ

いては検出不能という扱いになりますが、ほとんどがそういう状況にな

っています。 

４ ご質問 民有地の土壌調査結果で「南公園その他の汚染原因は、飛散とは別であ

ることを確認した」とあるが、何が原因なのか？ 

回答 全体42件の内、2件のみが基準超過であり、一般的に飛散の影響であ

れば、もっと広い範囲で基準超過の数値が出ると考えられるため、飛散

による影響はないと判断したところです。 

５ ご質問 第1回説明会で、滑走路以外にも汚染の心配がある箇所が多数あるとの

意見があったと思うが、それについてはヒアリングしなかったのか？ 

滑走路工事のことだけを聞いたという事か？ 

回答 滑走路については、「旧日本陸軍が整備した際にスラグが敷かれてい

て、それが汚染の原因ではないか？」とのご心配がありました。 

それで、滑走路の整備について当時の状況に詳しい方にヒアリングを行

う中で、スラグ等は使用されていないという事が判明しましたので、そ

のことを第２回の説明会で報告させていただいております。 

３．汚染対策について 

１ ご質問 企業が行う盛土方法について、5㎝の砂利と50㎝の盛土をすることに

なっているが、雨や雪解け水による流出・汚染の恐れはないのか？ 

回答 汚染土と盛土の間に5㎝の砂利を入れることで、汚染土が表面に出てく

る前に対策が可能と考えているので流出等の心配はありません。 

２ ご質問 切取った汚染土を横にずらすといった場合、相当な量の土を動かすと思

うが、その時に粉塵・ほこり等による周辺への影響はないのか？  
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回答 国のガイドラインに工事のやり方が示されており、まず、粉じんの測定

をし、粉じんの影響がある場合は、ガイドラインに則った対策を取るこ

とになります。 

３ ご質問 南公園も５０ｃｍの盛土をするのか？ 

回答 基本的には盛土で対策を行うので、企業所有地の対策内容と同じように

なると考えています。 

４ ご質問 50cm土盛りをしただけで、安心して遊ばせられるのか心配がある。 

よその地域では、人の入らない所だと50cm盛り土して花を植えたり

しているが、人の入る所はなかなかそうではないみたいなことを聞きま

した。 

公園は子供が遊ぶ所なので、そこに国の基準値では50㎝盛れば安心な

のだから、法的には認められるのだからそれで良いという姿勢だと納得

できない。 

回答 盛土等の対策方法については、今後、監督官庁の北海道とも協議しなが

ら決めていくことになりなりますが、北海道の方からも今の法律に基づ

き盛土を基本とするのが現実的だという話を伺っています。 

ただ、細かい部分については、現段階で全て決まっているわけではあり

ませんが、基本の対応としては盛土ということで考えています。 

４．今後の対応について 

１ ご質問 土壌調査について、企業所有地については、予算を含めて企業に責任を

持たせるのか？ 

回答 土地の汚染対策は、土地所有者又は汚染原因者が行うと法で定められて

いますので、企業側で対応することになります。 

２ ご質問 今回、これまで汚染地域としていた区域以外からも基準値を超える汚染

土壌が出ているが、それより外側の区域の調査は今後どうなるのか？ 

回答 確認のために土壌調査の範囲をある程度広げて調査し、原因と範囲を特

定したいと考えております。 

３ ご質問 我が家は南公園と新日鐵の土地に挟まれ、埋立てによる被害を受けて困

っているのが現実です。 

市には困っている不安な市民のことを一番に考えて対策を取っていただ

きたい。 

次回の説明会に新日鐵の方も参加していただくように市から要請してい

ただくことは可能か？ 

回答 市としても市民・住民の皆さま方の不安の解消をしていきたいと思って

います。 

企業のほうにも住民の皆様と協議したこと等は、これからお話ししたい

と思いますし、また、今回は市主催の説明会ということで、市の方から
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企業所有地の情報を報告させていただきましたが、企業側からも企業所

有地の状況については、お問い合わせ等があれば適切に対応するという

話をいただいております。 

４ ご質問 今回は、どのようにして新たな民有地の調査範囲を決めるのか？ 

回答 埋め立て地周辺・埋立地の中にある民有地から基準を超える汚染土壌が

見つかったことについては、今後、航空写真・地歴等を調べる中で、調

査の範囲を確定していきたいと考えています。 

5 ご質問 市の方では、この問題は八丁平南公園と隣接市有地、その周辺のみで収

めていくという考えなのでしょうか？ 

第１回説明会でも、南公園近隣には色々な企業も廃棄物等を捨てていた

のを見たと言う人もいましたし、自分の敷地の土が異常に赤くて色々心

配があるとの話が出たと思いますが、市の方ではそういう問題は相手に

しない、もし、心配なら自分たちでやりなさいという立場なのでしょう

か？ 

回答 今回、公園、隣接市有地から土壌汚染が発見されたということで、市と

しては、まず、今回の原因や範囲をできるだけ早く特定し、対策を行う

ことが一番重要と考えており、それについて重点的にできるだけ早く対

策を行うのが市の責任と考えています、 

また、公園と市有地以外の土地については、対策本部を設けております

ので、お問い合わせや心配があれば、その都度、ご自宅に訪問等の対応

をさせていただいており、これからも継続してまいります。 

３．ご意見等 

１ ご意見 室蘭市には大企業があるわけですから、恐らく八丁平以外にもこれと似

たような所があると思います。ですから、これからの処理、50cmか

55cmがいいのか、そういう所は、専門家にも聞いたりして、処理を急

がないでゆっくり研究してやってもらいたいと思います。 

研究して上からがっちりと抑えると鉛やヒ素は下に押されて大丈夫だと

思う。相当な雨が降っても、表面が流れ出るという事のないように立派

につくって下さい 

 


